








Estudio de corte cualitativo, de tipo hermenéutico o interpretativo, elige como perspectiva
teórica al Interaccionismo Simbólico y como estrategia de análisis la Teoría Fundamentada, para
conocer las representaciones sociales que sobre la práctica del baile tienen las personas que lo
practican en forma regular en la ciudad de Medellín y, cómo ésta práctica se relaciona con la
Promoción de la Salud. Se entrevistaron doce (12) personas practicantes regulares de baile,
usuarios del programa de baile de la Caja de Compensación Familiar de Antioquia –
COMFAMA - .

De acuerdo con el análisis realizado se identificó que: 1) antes de asumir la práctica regular
del baile, las personas suelen presentar tres posturas frente al baile, que en su conjunto lo
muestran como una Necesidad Social. La primera postura, caracteriza a las personas que dicen
no saber bailar y no disfrutar con su práctica. Para estas personas saber bailar se convierte en un
reto cuya superación contribuye al establecimiento de una mejor interacción social. La segunda
postura se hace presente en personas que manifiestan haber tenido siempre una afición especial
por el baile. Para estas personas aprender a bailar “con toda la técnica” es una oportunidad para
obtener reconocimiento personal. La tercera, es la que asumen las personas que ven en el baile
una oportunidad para mantener y cuidar su salud. 2) La práctica institucionalizada del baile
genera un marco de interacciones en el que se construyen nuevos sentidos para su práctica.
Desde la experiencia de los participantes, la práctica del baile, tan cercana en nuestro medio a
una actividad de riesgo, porque se asocia con consumo de licor, droga y prácticas sexuales
inseguras, pasa a ser entendida y asumida como un comportamiento saludable. Y, 3) se evidencia
que el baile, entendido como comportamiento saludable, se instaura como conducta y hábito
central dentro del estilo de vida de las personas que lo practican.

Al finalizar se abre la discusión sobre la posibilidad de, bajo intervenciones sociales y
educativas, propiciar la representación social del baile bajo la categoría “el baile es salud”.
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“la danza es una de las artes más antiguas de la humanidad, en ella se unen el
espíritu y el cuerpo al servicio de la belleza corporal, de la salud, de la
inteligencia y del conocimiento” 1

“La danza es la manifestación de una expresión espontánea individual desde sus
orígenes, y antes de ser una forma de arte, fue una expresión espontánea de la
vida colectiva. La danza manifiesta un estado vivido. Es una comunicación viva y
natural del bailarín que no está condicionado por movimientos rígidos e
impuestos por un agente externo, de tal modo que el observador puede percibir
esa descarga de energía en afectos, emociones y sentimientos 3 ”. “la danza se
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4

puede presentar como un elemento que dinamiza la vida de hombres y mujeres
de múltiples formas; valida y refleja la organización social, sirve como vehículo
para la expresión secular o religiosa, como diversión social o actividad de
recreación. Como declaración de valores estéticos y éticos, para lograr
propósitos educacionales y para poder conocer una cultura en particular 4 ”.



12

“El baile en sus remotos orígenes estuvo vinculado con los rituales religiosos y
luego se manifestó como una necesidad social... algunos bailes han estado
ligados a actitudes de desenfreno y relajación de costumbres públicas y
privadas. La mayoría tienen que ver con la alegría colectiva. Sin embargo, dado
que la danza y el baile no son ajenos a las dinámicas psicosociales el significado
de los bailes ha cambiado a través del tiempo y se ha diversificado en su forma 12

”.
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“Para mí si representaba [el baile] algo importante e interesante también ¿cierto?,
simplemente que de pronto por el hecho de que yo no lo manejaba era un
poquito como apático a eso, cuando yo tenía la oportunidad de ver bailar, lo
hacía y me parecía muy bueno ver la gente bailando ¿cierto?, pero no tenía la
motivación para yo dedicarme al baile, en mí mente no estaba que yo, que yo
fuera a llegar a bailar ¿cierto?, es más, yo me consideraba internamente como
una persona incapaz de llegar a bailar, yo pensaba que eso no era para mí, yo
pensaba que yo era una persona como para otras cosas, de pronto pensaba:
“hombe, es que los ingenieros no estamos para bailar” los ingenieros tenemos
movimientos torpes, para mí era algo que no veía como para mi persona”.
(Roberto)



“...el que no sabe bailar pues es como marcado, como señalado, y si bailas mal
pues, es decir, si estás en una reunión es preferible no bailar, no bailar, que salir
a hacer el ridículo...”(Domingo)

“Cuando íbamos de pronto con mi novio, o los amigos, a los sitios donde se
bailaba, para mí el programa era ver bailar, igual yo me quedaba sentada, no
bailaba, ni me atrevía si quiera a hacerlo, de pronto asistía a una que otra reunión
social, pero sí, también veía bailar y el programa mío era ese, sentarme a ver
bailar, pues tampoco he sido como bebedora nunca” (Carmen)

“...Sacaba una pareja a bailar y no me entendía con ella y terminaba uno más
aburrido, entonces el hecho como de tener ese dominio, de que decir bueno, que
uno pueda decir “voy a sacar a bailar una dama a bailar” y que uno la saque a
bailar sin ningún temor y que uno se siento como con, con ese dominio decir “yo
soy capaz de bailar”” (Sergio) “Recuerdo que pasó algo que marcó la pauta para
decir: “ yo quiero aprender a bailar”, que fue que con mi novio, alguna vez
salimos, pues, estando en la universidad, los dos salimos a bailar, pues, yo
nunca lo había hecho, yo le dije ”no, yo no se bailar” y él me dijo: “no, tranquila,
ven que yo te enseño” y bailamos algo así como un tropical y él en una forma de
pronto como muy brusca me dijo: “no te muevas tan feo, ve no movás los
hombros, que así no es” y yo: “ ah, no listo entonces no bailemos” y me senté y
yo dije: “algún día yo voy a aprender a bailar””. (Carmen)



“...el baile es algo que se lleva en la sangre, que se siente realmente, por eso te
decía ahora que cuando estoy así en el baño, cuando estoy por ejemplo en la
cama y suben un ritmo yo empiezo con los dedos y todo eso a querer llevar el
ritmo y eso es... indica de que uno lo siente, de que uno lo está viviendo, a veces
escucho melodías que tiempos que no escuchaba, enfatizo ponerle volumen al
equipo para escucharlo con más detenimiento, eh tanto que a veces tomo
apuntes, eh, para saber quién interpreta los temas, quién lo compuso entonces
soy como muy metido en eso de la música y pienso de que se disfruta mucho
más cuando uno la interpreta a través es del ritmo, a través el baile”. (Antonio).



“Desde niña influyeron mucho mis padres, yo me crié en el Valle y mis padres
eran muy alegres, en el Valle de por si la gente es muy alegre, le gusta el baile;
desde niña uno como ve bailando a todo el mundo y a todo el mundo alegre
entonces uno... En mí influyeron mucho mi papá y mi mamá, mis hermanos, mis
amigos y el ambiente valluno en que me crié”. (Cecilia) “Mmm, bueno a mí
siempre me ha gustado mucho el baile, yo cuando era como joven era fascinada
bailando, yo era bailarina al máximo, siempre me decían que yo bailaba muy bien,
siempre me decían que era pues de las buenas parejas,... y sí, siempre lo he
llevado como en la sangre, el baile me ha encantado mucho”. (Sofia).

“...y es muy lindo cuando a uno lo admiran las amistades, va uno a cualquier sitio
y eso es lo más satisfactorio cuando le admiran a uno lo que uno sabe bailar, que
se marca la diferencia con lo que la gente común hace en una discoteca o en una
reunión familiar, se marca mucho la diferencia”. (Antonio). “Porque yo digo que
una persona que sepa bailar es también para que la gente la vea, no es por uno
chicaniar, no, si no que uno se siente muy bien que la gente lo mire, tenga uno...
como su orgullo personal”. (Rosa).

“...se integra uno mejor con los amigos, encuentra uno más amigos, hace más
amigos, es muy bueno ¿verdad?. Eso, en términos generales....yo me he
integrado y he conseguido amigos “my compay”, me he integrado mejor con la
sociedad, me siento muy bien. ... Las relaciones que he tenido alrededor del
baile, muy buenas, he hecho varios amigos, muchos amigos, me encontré con
gente pues que no conocía, desde luego que ahí bailando, pero nos hemos hecho



amigos, y hoy cuento con una cantidad de amigos que los he hecho debido al
baile”. (Darío) “...mi hija conoció el novio aquí, desde que yo entré acá en el
primer nivel, él entró y pues, él era muy buen compañero con todas y muy
respetuoso y nosotros también con él, ya cuando la hija entró ellos se
conocieron aquí y actualmente son novios. Y de ahí del baile se han formado
muchas parejas”. (Cecilia) “...siempre mi anhelo era que él empezara el proceso y
hacerlo juntos; en estos 9 meses en los que él empezó el proceso, hemos salido
con frecuencia los dos, entonces se ha dado la posibilidad de practicar él y yo.
Yo he tratado de que el baile nos una, no que nos vaya a separar, yo tenía muy
claro dos cosas, la primera que quería que él empezara a hacer el proceso
conmigo como pareja, pero no se pudo, mirá que fueron dos años yo sola; y lo
segundo que tenía yo claro, era que el baile no nos fuera a alejar, porque
tranquilamente yo pude seguir por mi lado, posibilidades de salir a rumbiar y a
practicar todas las cosas, pues, se han presentado, pero yo no he querido,
porque lo que yo he querido es hacerlo con él”. (Carmen)



“...yo tengo un saloncito que me lo prestan de vez en cuando, doy dos, tres
clasecitas. Dos, tres clases, que me dicen donde voy, “ay, que vea que usted es
profesora” no, no, no, yo no soy profesora en realidad; “ay que dicha yo
aprender a bailar” “si quieren yo los cito y esta semana nos vemos, nos
reunimos y bailamos; no les cobro, por primero yo todavía no soy profesora,
pues, para enseñar, no, pero entonces eso me sirve mucho, porque yo entonces
doy ese paso y el otro, no, no, yo misma me rectifico “no, este paso no es así,
venga” entonces me sirven mucho, mucho, mucho y me ocupo también, Mucho
tiempo ahí a practicar, pues, yo lo llamo practicar y ellos dicen que le enseñe”
(Rosa) “Cuando es una coreografía que uno quiere presentar entonces uno
prepara esa coreografía, prepara esa presentación, en muchos casos a uno le
ayudan los profesores, yo también algunas las preparo, o la prepara con su
pareja. Los momentos de la presentación, es normal siempre se siente algo de
temor, se siente algo de susto, uno siempre quiere hacer las cosas muy bien, yo
por ejemplo te pongo un ejemplo, yo tengo 25 años de ser docente y yo a cada
nuevo curso que entro yo entro con susto, pero el susto que tengo es ese deseo
de saber, o de querer hacer las cosas bien, entonces lo mismo ocurre en el baile,
uno se prepara muy bien llegó el momento y uno siente algo de susto, de todas
maneras es algo interesante, cuando empieza la presentación a los pocos
segundos ya uno se olvidó del susto ya el ver tanta gente, sentir tanta gente lo
motiva a uno a darle para delante”. (Roberto)

“la primer vez que nosotros llegamos allá no nos atrevimos a bailar, estábamos
como en Merengue, “No, quien va a bailar aquí si esta gente baila súper” y
ninguno de los hombres que fueron con nosotros quisieron bailar, no, nadie
bailó; pero ya a la segunda y tercera vez ya si bailamos común y corriente”.
(Cecilia) “Cuando uno va, por ejemplo a una academia, uno va con su grupo de
gente, con el grupo con el que está familiarizado y uno baila es con ellos; pero si



vos vas solo a una academia y no llevas tu grupo de gente, pues te vas a aislar,
no bailas”. (Lorenza)

“...Yo he ido a muchas partes y me dicen “Ahh, que va bailar usted” y uno con
ganas de que lo saquen a bailar y lo sacan y ya no quieren dejarlo descansar a
uno, entonces yo digo: “mire a los años de uno muy bueno uno ser una vieja
elegante y pinchada y que sepa uno bailar” me parece espectacular, yo me
mantengo muy contenta con el baile, muy bueno“. (Rosa)

“El proceso ha sido ciento por ciento positivo y de verdad que yo te rescato eso,
que a mí no me creían que me daba miedo, me daba susto, me daba terror que
me sacaran a bailar. Entonces, como te digo, fue algo que siempre quise hacer y
que afortunadamente se dio la oportunidad y que yo espero seguir haciendo
siempre, porque no sólo, pues, estos bailes de salón, o sea, yo he ido con calma,
porque yo no tengo afán, mi interés no es como presentarme, ni hacer show, ni
nada de eso, sino como enriquecerme yo (enriquecer mi yo) y sentirme capaz de
desarrollar mi oído y mi cuerpo y bailar cualquier ritmo musical”. (Carmen)

“...el baile es como un, como la manera en que la gente se interrelaciona en una
reunión, y el que no sabe bailar pues es como marcado, como señalado, y si
bailas mal pues, es decir, si estás en una reunión es preferible salir a no bailar,
salir a no bailar que salir a hacer el ridículo”. (Domingo) “Ya uno ve que la otra



gente no sabe bailar, uno dice “vea ninguno de los que hay allá sabe bailar” mire
como se mueve o mire lo que hace, el baile no es eso, el baile no es eso”. (Sofia)

“Pues, me enteré en primer lugar pues por eh, por familiares yo tengo una
hermana que le gusta mucho el baile, ella fue la que de pronto me motivó a tomar
clases de baile porque yo vi que ella entró a bailar y después la vi dizque
bailando tango, me llamó mucho la atención de que una hermana mía estuviera
bailando tango, ¿ésta como aprendió a bailar tango?, pero entonces era porque



ella tenía como una pasión, porque más que todo también se necesita sentir esa
pasión por el baile, entonces eh, dije “¡voy a meterme a clases de baile!” y me
metí a clases de baile y me gustó, y eso hace que vengo continuo”. (Sergio)

“Yo asisto a clases de baile por cuestiones de salud, cuando yo entré hace dos
años a las clases de baile yo venía de una enfermedad muy prolongada y el
médico me recomendó alguna clase de ejercicio, y el único que yo podía hacer
era el baile. Yo tengo que hacer ejercicio por que yo no puedo subir mucho de
peso, yo tengo un sólo riñón, entonces cuando yo subo de peso el riñón mío bota
sangre, entonces yo hago ejercicios yendo a clases de tenis y lo complemento
con las clases de baile, porque no puedo hacer aeróbicos. El médico también me
había dicho: las clases de baile te van a ayudar para que tengas el cuerpo en
forma, para que te funcione bien el corazón, te funcione bien la circulación, te
funcione bien todo”. (Lorenza)

“Mi señora desde hace un tiempo me decía que nos entráramos en una academia
de baile, que a ella le gustaba, yo no le hacía caso a eso; tuve un problema del



corazón, entonces ahí ya los médicos me insinuaban que tenía que hacer
deporte, usted tiene que hacer mucho deporte, para evitar que se enferme y entre
esos está el baile, entre ellos si usted baila mucho mejor si monta en bicicleta
mucho mejor, ahí me entró la idea de entrarme a una academia de baile. Y ese
casi que fue el motor para hacerlo, entonces por eso me he sentido muy bien lo
que hace que estoy bailando, yo creo que eso sí me ha servido mucho para los
problemas del corazón, problemas de salud, porque uno pues, siempre tiene su
estrés que es muy malo para eso; cuando estoy bailando”. (Dario)

“A ver, yo inicie en el baile porque realmente en cierto momento de mi vida,
digámoslo, que se me puso muy importante la actividad física; de todas maneras
que yo desde muy pelao siempre era con deseos de ser digamos físicamente
muy activo, y por determinadas circunstancias no logré como llegar a eso, ya
después cuando tenía cierta edad, debido digámoslo a ciertos manifestaciones
que se me fueron presentando en la salud, yo resolví dedicarme como a la
actividad física, o sea, reencontré como ese anhelo que yo tenía, eso coincidió
más o menos con el que yo dejara un vicio que siempre quise dejar y fue el
cigarrillo, entonces para yo poder dejar el cigarrillo, logre dejarlo pues muy
fácilmente, reemplazándolo por una actividad física, entonces yo inicié
caminando, después me dediqué al trote, y entonces en esa búsqueda de
actividad física llegue al baile,..” (Roberto)



“A ver, yo empecé natación, eh perdón, yo empecé ciclismo porque yo tengo un
problema de lumbago. Un día cualquiera no podía yo caminar, yo fui donde el
médico “usted no puede caminar, tiene una hernia, usted tiene un problema
congénito de columna”, al final eso nunca se resolvió, lo único que aprendí de
eso es que yo tenía que empezar a practicar un deporte en serio para poder
superar eso, entonces empecé a escarbar a ver cual era el que servía, empecé
con ciclismo, medio medio me ayudó, después seguí con natación, eso facilitó el
que me recupera físicamente, entonces ya lo complemento con ciclismo y con
baile, tengo que estar, tengo que tener una actividad física para poder estar bien
de problemas”. (Domingo) “Influyó también la soledad. Yo tengo dos hijos, ya la
hija se fue a estudiar a Bogotá, claro que desde siempre me ha gustado el baile,
pero más influyó eso, de que yo me dedicara más al baile, también he tenido
problemitas con mi esposo y sí me sentía sola. Mi hija se fue a estudiar 9 años en
Bogotá, luego el rural y 3 de especialización, entonces yo sola y el hijo hombre
no se mantiene mucho en la casa, entonces me sentía sola. Por eso te digo que
para mí es una terapia el baile y el ejercicio, entonces yo en vez de ponerme a
hacer otras cosas, me entré a clases de baile, de gimnasia, de pintura al óleo;
todo eso me llena a mí mucho y no siento los problemas. Por eso te digo
“cuando yo me voy a sentir sola, me voy a bailar o a hacer ejercicios y eso me
llena a mí mucho, mucho”. (Cecilia) “..Tengo compañeros que el psicólogo los ha
mandado a que bailen, sí, ellos mismos cuentan: “no, es que vé, es que mi
esposo se fue, mi esposo se murió y no, yo estoy con el psicólogo y él me mandó
para acá”. (Carmen)

http://www.efdeportes.com/


“... hay gente, inclusive amigos que le dicen a uno: “vos cómo hacer para bailar a
palo seco, es que eso así no sabe bueno””. (Sergio) “Creen que el baile va unido
a la pachanga, a la rumba, al trago, al emborracharnos y es totalmente diferente.
A medida que vos vas estando dentro del baile, se te va quitando la necesidad de
emborracharte, de tomar trago”. (Lorenza) [El baile] “saludable, ...a uno se le
olvida todo”. (Darío) [Es] “como algo que le entra a uno ...como en el cerebro, en
el corazón, como en todo el cuerpo y lo hace vibrar,...es alegría y es uno
moviéndose ...le imprime a uno energía al cuerpo, entonces uno se mueve y... se
siente uno contento y si está bien acompañado, hmmm, mucho mejor”. (Sofía) “...
uno a través del baile lo que siente es que usted es armónico con su cuerpo y
con la música, pues usted está armonizado con la música, o sea, estás casi
expresando un sentimiento a través de tu cuerpo... esos momentos de
relajamiento lo llevan a que usted sea más sano, porque es algo pues que te está
dando bienestar tanto mental como físico; como es un disfrute que siente el
alma, que siente la mente, entonces se refleja en el cuerpo, entonces por eso me
parece que es algo muy saludable.” (Sergio)





“... fui e investigue qué cuándo habían cursos, y sin ningún problema pregunte,
hice la solicitud, pague la matricula e inicie el curso... Donde yo inicie quedaba
cerca de mi casa... podía escoger un horario cuando terminara mi trabajo, o sea,
tenía el tiempo, tenía disponibilidad, económicamente no era ningún problema y
lo más importante, que a mi me fue agradando la cosa. Entonces eso facilito que
yo me quedara todo ese tiempo en esa actividad, como te digo pues pienso que
voy a estar muchísimo tiempo en eso”. (Roberto)

“Por ejemplo acá al principio yo dije: “que que tan bueno yo estar en natación y
en las clases de baile”; cuando eso uno daba una cuota y le daban los 3 meses
para ir pagando por cuotas, ahora no, ahora ya es todo muy distinto. Uno podía
llegar a la hora que fuera y lo dejaban entrar desde, temprano; bueno, todavía lo
dejan entrar a uno, pero primero no tenía que pagar, como ahora que tengo... yo
por ejemplo me gusta mucho y eso me facilita mucho, que yo vengo los sábados
a mi clase, y los domingos yo puedo venir a practicar o a repasos; primero valía
1500 pesos y ahora estoy pagando 3600 pesos, me facilitaba mucho eso y el sitio
también, por lo que yo traía mis nietos, los traía para acá todo el día y se iban a
las diversiones o a piscina”. (Rosa)



“...a mí me parece muy importante que enseñen desde lo más elemental... cómo
mueve uno la cabeza, los brazos, cómo hace la expresión, y a medida que uno va
avanzando le... [vayan] enseñando más técnica, más movimiento, más
elegancia...”.(Cecilia) “...yo hice todos los módulos completos desde tropical,
merengue y todos los módulos de Porro...”. (Sofía) “Los otros cogen lo bolean, lo
voltean a uno, pero no más...”. (Cecilia)

“Al comenzar es muy difícil y los retos que hay que superar para uno bailar son
malucos, porque tiene que acostumbrarse uno a tener una posición, a mover los
pies de una forma, a regular los movimientos del cuerpo, todas esas cosas son
difíciles de asumir en un principio”. (Domingo) “En porro I, cuando ya le hacen a
uno la evaluación, le dicen a uno si está bien o no; entonces ya es donde la gente
empieza a desertar; entonces ya vos pasas Porro II y hay menos gente...”
(Lorenza) “...eso es muy importante, no pasar a nadie que no pueda avanzar y
que no haya cogido todos los detalles...”.(Cecilia) “...uno tiene que aprender a
bailar, a manejar el ritmo, la forma como mueve uno el cuerpo, la forma en que
mueve los pies, las manos, la mirada, todo”. (Lorenza)

“la gente no entiende el sentido del baile, para ellos es simplemente “si suena un



disco yo me paro a bailar como sea”. (Lorenza) “A veces creemos que el baile es
simplemente mover los pies tratando de llevar el ritmo, pero se carecen de
algunos elementos técnicos que hacen que el baile se vea feo, se vea monótono,
se vea rutinario”. (Antonio) [pero] ”cuando uno domina algo, cuando uno domina
un arte cuando uno sabe, por ejemplo nadar, usted disfruta el agua, cuando
usted no sabe nadar usted no disfruta el agua, y lo mismo resulta con el baile,
cuando usted sabe bailar usted disfruta el baile”. (Sergio) “Para mi es terapia...
Mirá que yo llego a la clase y a mí se me quita el estrés, se me quita el
aburrimiento... y esa idea la comparten muchos compañeros”. (Carmen)
[entonces] “es algo que te da como bienestar, algo que te hace sentir bien... es
algo relacionado con lo físico y lo psicológico”. (Roberto)



“A mí lo que más nervios me da es bailar con el profesor, ya se me ha quitado un
poquito, yo soy bailando bien y me coge el profesor y a mí se me olvida; como él
es tan perfeccionista y a mí se me olvida todo y él sabe, ya he superado eso, pero
yo estoy bailando con cualquiera y cuando el profesor va a prácticar con uno, él
sabe, que con él yo lo voy a hacer un poquito acomplejada, que yo lo voy a hacer
mal y que él me va a regañar o me va a decir tal cosa; pero a mí me da miedo o
respeto que le tengo. Yo estoy bailando y yo charlo, hago recocha y cuando ya
me toca con el profesor a mí me da ese susto porque yo lo respeto mucho a él;
es que él es muy profesional en su baile”. (Cecilia)

“...yo me puse a ver como enseñaba [otro profesor] el porro y no. Ahí mismo le
dije a la compañerita mía “no mijita no me salgo de donde [Esteban]. Mejor dicho
si yo me pongo a bailar porro con este señor me daña todo lo que he aprendido
con [Esteban]. A pasar de ser un bailarín, no sabía bailar, no sabía enseñar el
porro. Ahí es donde uno ve quien es mejor, le digo que [Esteban] para el porro es
espectacular....a él lo que más le gusta es que practiquemos porque él no pasa a
nadie que no pueda avanzar y que no haya cogido todos lo detalles que él nos
enseña”. (Cecilia)



“En las clases es muy rico porque siempre está el profesor, siempre te está
orientando en que estás fallando, cómo tenés la expresión corporal, todo; eso es
constante en las clases de baile, siempre te están evaluando... Cada grupo se
acostumbra a lo que va aprendiendo en cada grupo... una de las cosas que me da
dificultad a mí en el baile, es que yo no me dejaba manejar y la mujer debe
dejarse manejar... Porque era lo que me decía el profesor: usted tiene que
aprender a dejarse manejar en el baile”. (Lorenza)

“...y en esa medida yo me doy cuenta de que cada que yo estoy cambiando de
estado de ánimo el baile se me dificulta o se me facilita. De eso me hizo caer
mucho en cuenta mi profesor, porque él nos evalúa constantemente, y me dice
“Porqué té estas devolviendo en un proceso que ya tenías dominado?” Eso se
veía más que todo cuando estaba el en Porro II, cuando ya había pasado el Porro



I y me había ido bien en el dominio de los pasos y del ritmo, pero llegué al Porro
II y no se en que momento mi estado de ánimo volvió y bajó y fue como si yo no
hubiera pasado por Porro I, como que yo no hubiera tenido la experiencia”
(Lorenza)



“...entonces qué pasa uno va haciendo un círculo, uno cuando está en las clases
de baile nunca escoge el círculo. El círculo como que lo va escogiendo a uno, a
que me refiero con ésto, a que por ejemplo uno conoce la gente, pero a veces se
nota mucho ante la sociedad, cuando uno está en un nivel mas o menos alto uno
casi siempre quiere estar con la gente alta; en las clases de baile no, uno se va
escogiendo a la gente que le gusta por lo que a uno le gusta, no importa qué
hace esa persona, no importa si yo soy contadora, aquélla es una litógrafa o una
prensista; simplemente nos gustan las mismas cosas. Entonces vamos armando
un círculo y es con esas personas que se va a los sitios de baile”. (Lorenza)



“Hay también compañeros de mi edad y hay muchos vecinos, y nos animamos
mucho entre sí, nos invitamos hay veces, “que vamos a la casa”, yo he ido a la
casa de algunos de ellos, a la casa únicamente de ellos, hemos bailado, ellos
hacen fiesta, me invitan, nos invitamos, fiesticas particulares y nos sentimos muy
bien”. (Darío) “Son relaciones muy… pues se forman amistades, se forman
grupos muy acogedores, que en algún momento se llegan a… digamos a… se
forman tantas cosas en ese momento, se forman grupos muy especiales para
distracción, para las personas, que se van conociendo muchas personas, se van
realizando muchas personas con eso del baile, que uno quizás no quisiera
salirme, pero de pronto puede llegar el momento, pero que se forman relaciones
muy estrechas, muy seria, que se… uno nunca, pues, uno lo toma como una
distracción muy sana”. (Rubén)



“... entré a un grupo muy ameno hace 3 años, hacíamos reuniones y nos
distraíamos mucho y los de ese grupo ensayábamos en determinada casa, para
que el día que viniéramos acá estar mejor; le digo que fue un grupo excelente,
también hicimos 2 paseítos...”. (Cecilia) “Han sido muy buenas, he tenido
grandes amigos, amigas, conozco mucha gente, de ahí también tengo la pareja
con la que estoy saliendo, los dos somos parejos de baile y somos pareja en la
vida sentimental”. (Lorenza)

“Nosotros practicamos en la casa de un compañera que vive por Guayabal, más
o menos por ahí cada 15 ó 20 días, los sábados. .... y con mi pareja en la casa de
él. Hablamos de muchos temas; constantemente de baile, no, de los problemas
laborales, de los problemas afectivos, a eso es a lo que me refiero cuando digo
que uno va creando un vínculo, como algo familiar con la gente que está
alrededor de uno. Yo, por ejemplo no tengo en este momento si no una amiga
que ha estado conmigo desde que empezamos, nos hicimos grandes amigas allá,
todo mundo dice que si somos hermanas porque nos mantenemos juntas para
arriba y para abajo; con mi novio, que estamos en una clase, estamos en Paso
doble; ya los otros si son como conocidos; ¡qué hay! ¡cómo estás! ¡cómo te va!
Pero hace uno grandes lazos afectivos. Un grupo, uno va y practica con ellos,
pero no todo mundo es amigo de uno. Ah, pues muchas cosas; alrededor del
baile de pronto es con la pareja mía cuando el profe nos da una secuencia, la
practicamos en la casa de él, él maneja muy bien el ritmo, la expresión corporal,
todo y él es el que me ayuda a mí en eso”. (Lorenza)



“...entonces se vuelve como una rutina o se vuelve como algo muy especial,
saber que el próximo viernes voy a ir a tal sitio, que ese sitio es de tal y tal
forma... inclusive hasta la ropa uno la selecciona, eso algo muy simpático,
porque hasta la ropa se programa y compartiendo con la gente no solamente yo
lo he sentido así, otras personas también, ya uno dice “bueno pa ese viernes me
voy a ir vestido de tal y tal forma, me voy a poner tales zapatos, tal camisa” y así,
se vuelve algo muy especial el salir a bailar”. (Antonio)

“....uno conoce muchos sitios muy buenos, se siente uno como en familia, todo
mundo lo saluda, toda la gente lo saca a uno, lo saca toda la gente a uno a bailar,
se siente uno demasiado de bien, toda como en familia como te dije; gente que
no le insiste a uno a que tome “que tiene que tomar, que tiene que tomar” no, no,
no; “¿qué te vas a tomar?” que “una cerveza o una gaseosa, vamos es a bailar”
respetuosamente, ya lo conocen a uno, ya lo tienen como un hermano, como de
la familia, muy bueno”. (Rosa)

“Son sitios donde rara vez se toma, pues, donde él estuvo la primera vez, nadie
tomaba, él se quedó, pues, impresionado, se consume en una forma moderada,
por que la gente va es a bailar, es cheverísimo, la gente va es a bailar, no a beber
ni a emborracharse. Y muy sanos, muy de amigos, prácticamente todos nos
conocemos con todos y si no, mínimo, alguien te conoce de los que están ahí y
los ritmos de salón que son muy alegres el bolero, el porro, el tropical, el fox, el
merengue, entonces son ciento por ciento recomendables; inclusive encuentra
uno niños, porque a veces los shows, los hacen niños, adolescentes de 10, 11, 12
años; entonces son ambientes muy sanos, muy naturales, muy ricos, “deberías



de ir””. (Carmen)

“...tengo la oportunidad de conocer otro tipo de gente debido a que estos sitos
son visitados por gente de gusto, seleccionada, allá no va cualquier persona, la
gente es de una categoría más, unos estatus más altos me doy un roce con la
gente, no son frecuentados por cualquier tipo de personas, sino por personas de
cierto nivel”. (Antonio)

http://www.hemerodigital.unam.mx/ANUIES


“Sí, uno llega el momento en el que al haber aprendido, ya todos los sitios no es
pues, no son los más indicados, por lo que si usted va un sitio del popular,
popular ya la música que se va escuchar siempre va a ser a que todo el mundo la
sepa, entonces eso ya no es, para uno que ha estado en todos no, ya no son los
más llamativos, ya son… ya a uno le gusta es ir donde haya gente como uno que
ya sepa más, entonces ya uno escoge sitios más avanzados…”. (Rubén)

“Uno lo que busca es gente que sepa más que uno para uno también aprenderle,
uno cuando está metido en lo del baile, uno busca es mirar y que esa persona
sepa más de lo que uno está aprendiendo, cómo se mueven las manos, los pies,
el cuerpo, que sea todo armónico, como le están enseñando a uno. Uno no es un
profesional pero procura hacerlo así, entonces lo que se busca es gente que sea
mejor que una; porque hay gente que sabe mucho, pero hace una cantidad de
cosas que no casan con la forma de ser de uno, puede que otras personas se
sientan bien en ese ambiente, uno no”. (Cecilia)

“Cuando uno va, por ejemplo a una academia, uno va con su grupo de gente, con
el grupo con el que está familiarizado y uno baila es con ellos; pero si vos vas
solo a una academia y no llevás tu grupo de gente, pues te vas a aislar, no
bailas”. (Lorenza)



“No saben bailar, porque a ver...no hacen como las figuras como es lo correcto,
como es lo correcto en el porro, no tampoco que va a hacer una estrella y como
que va a estar listo, para, para hacer una presentación y eso, pero no son
elegantes, no saben ni siquiera coger la pareja, no, no saben dar la información, y
el estilo no es el correcto”. (Sofía)

“Pero ahora que ya sabe uno más o menos, ya es muy bueno ir a un baile, pero
se me dificulta mucho porque ya a uno no le provoca bailar con la gente que no
tiene esas técnicas que le han enseñado a uno y no es que uno se crea que sepa
mucho, entonces uno...yo nunca me quedaba sentada en un baile, para mi era
horrible y nunca me tocó, siempre me sacaban y bueno, pero ahora me provoca
más quedarme sentada porque ya uno está enseñado a bailar con esa técnica,
con esa forma y que coja un parejo y lo bolee a uno o le ponga una mano en otra
forma, se siente uno muy mal. Esa es una de las fallas que yo le veo a aprender
uno, y uno da gracias a dios por quedarse sentado mejor. ¿Eso será bueno o
malo?”. (Cecilia)

“...en medio de esa clase uno encuentra gente que presume saber mucho y si
uno tiene por encontrarse en una discoteca entonces es como la oportunidad de
uno demostrar que uno sabe más que él, poder mostrar lo que uno sabe, en ese
sentido yo digo que es una competencia”. (Antonio)

“En [nombra un sitio], todos son de clases de baile, ese es el sitio de reunión de
la mayoría de los bailarines, acá, vos te sentás y disfrutás viendo las parejas
bailar, porque todas están haciendo una secuencia diferente, a su manera, como
les han enseñado; vos ves gente de academia; pero en otros vos ves gente ahí al
bulto, bailando, pero poco se ve de secuencia o de baile bonito, es baile normal
del pueblo, no el de la academia”. (Lorenza)



“... va uno a cualquier sitio y eso es lo más satisfactorio cuando le admiran a uno
lo que uno sabe bailar, que se marca la diferencia con lo que la gente común
hace en una discoteca o en una reunión familiar, se marca mucho la diferencia”.
(Antonio)



Un día empecé a bailar con las mariposas, ellas me enseñaron a colorear mi
cuerpo con polvo de estrellas y llenaron de voces mi espíritu silencioso, ahora
me visto de alegre mañana, ahora estoy dichoso.



http://www.funlibre.org/documentos/lemaya1.htm


“Bueno, yo te explicaba que para mi persona ésto se ha vuelto realmente
importante, y no solo para mi persona sino que he coincidido pues con muchas
personas que les parece interesante y les gusta, nosotros tenemos digámoslo
equipo de trabajo y nos reunimos, nos reunimos una vez en la semana, y es una
reunión con el ánimo de prácticar y compartir experiencias, muchas de estas
personas ya no estamos en el mismo curso, si no que hay otras que ya no están
en curso, otras que están en otras instituciones, sin embargo nos reunimos a
compartir lo nuevo que estamos aprendiendo, entonces simplemente en esa
reunión qué hacemos: nos mostramos lo nuevo, repasamos lo viejo, esa reunión
la hacemos normalmente o en la casa de alguno de nosotros o en algún caso,
pues salimos a una discoteca que ya tenemos pues, establecidas, entonces hay
semanas que salimos a prácticar a una discoteca, ya más o menos un grupo
puede variar entre unas 4, 10, 12 personas, entonces hay semanas que vamos a
discoteca, pasamos un rato agradable, hay otras semanas que nos reunimos en
la casa de alguno de nosotros, ya más con el ánimo pues de estudio ¿cierto?, de
analizar, de recordar y aprender cosas nuevas. Bueno, aparte de eso pues, por
decir algo, en lo mismos cursos de [nombre de la institución], pues normalmente
se están programando algunas actividades extraclases, básicamente con el
ánimo de prácticar, entonces hay salidas a determinadas discotecas, hay
reuniones en determinadas casas, hay programaciones de fin de nivel o de curso
que la hacemos en alguna finca, en algún estadero fuera de la ciudad, bueno hay
un poco de actividades que normalmente hacemos. Entre todos los conocidos
pues siempre resultan como algunas actividades que nos reúnen y es
básicamente en el baile, por ejemplo que el cumpleaños de alguno, y así, cosas
de ese tipo que hacen que organicemos como para celebrarle a la persona lo
que… pues, nos reunimos a bailar un rato, compartir”. (Roberto)

http://www.funlibre.org/documentos/lemaya1.htm


“...y entonces ahí me fui yendo, como te decía llevo 5 años y ya se me volvió
como algo de mi propia vida, para mí es una actividad de mi vida, no un fin
profesional, pero en la medida en que yo pueda, me prepararé para ser algunas
presentaciones, como te lo decía no es a nivel profesional porque no es que yo
vaya a vivir de eso, si no es como parte de mi actividad, algo que me gusta y en
donde se dé la oportunidad pues para mostrar lo que uno va haciendo lo haré. Yo
estoy seguro que si yo quisiera vivir del baile en un momento dado, no sería
como posible, seguro que iría a encontrar muchos obstáculos, ya tendría
dificultades, yo diría que de aspecto personal”. (Roberto)

“..Si, ya que usted me dice, (risas) que elegante, no, pero lo que hace que aprendí
a bailar, eso si me fascina “¡que voy a mandar a hacer este vestido, que un par de
zapatos para bailar!” yo tengo mi ropa para bailar, ¡ un peinado, que ya un
motilado! A mi me dicen “que para la edad que tiene por qué no se motila” mis
hijos: “mami, porqué no te motilás”; no porque me fascina tener mis peinados
para mis bailes, ¡que una moña, que de puntas, que ya para ponerme un moño o
para cogerme todo el cabello, si, entonces me gusta mucho; mis zapatos, me
fascinan los zapatos bonitos para bailar. Me parece que como la gente, usted sale



a bailar y no se van a fijar tanto en la ropa, si no en los pies, entonces me
fascinan los zapatos bonitos y elegantes y mi ropa bien bonita. Yo anteriormente
no, yo tenía... yo cuando aprendí a bailar, yo: “es que uno para bailar...” y ella nos
decía: “escondan el abdomen y que no se vean con tanta barriga. La espalda,
bien derechas” Entonces tuve que entrar a una gimnasia pasiva, porque yo tenía
barriga y entonces yo no era como estoy ahora, no, yo era más torcida, no sabía
caminar; ahora imagínense, yo voy por algún sitio y me dicen: “oiga señora,
usted camina tan bonito, usted qué es” y yo: no, “yo no soy nada” y me dicen: “
no es por burlarme de usted, si no que sí, en realidad camina muy bonito; pero yo
lo aprendí ahora que aprendí a bailar; entonces, o sea que uno aprende muchas
cosas. Antes no, pues “que lihace” que yo caminara así, con la cabeza agachada,
que con maleta “qué importa, pa los años que yo tengo y con la vida que vivo
que importa que yo camine como sea”, ¡que los zapatos se me pelaron en la
punta, que importa!, a mi quien me va a ver, quien se va a fijar en mí, ahora no,
¡que la ropa bonita! Me fascina.” (Rosa).

“Más cómodo, en el sentido de que ya repito ese paradigma que uno en las
reuniones no tiene que hacer lo que la gente quiere sino lo que uno quiera, por
ejemplo uno iba a una discoteca y eso era un aburrimiento horrible, hoy por hoy
uno va a una discoteca y es feliz haciendo el ridículo, en ves de estar como
demostrando lo que uno sabe de baile mejor sale a bailar los ritmos que uno
sabe para hacer un ridículo bien grandote y se ríe y goza con eso”. (Domingo)

“Bueno, se manejan la técnica, o sea el conocimiento de los pasos ¿cierto?, está
la postura, la postura corporal que tiene que ver con la elegancia, está la
expresión que es una parte muy importante del baile porque eso muestra lo que
tú estás sintiendo al bailar determinado ritmo, la memoria para el baile
coreográfico”. (Roberto)



“Sigo tomando cursos porque, como le dije antes, el baile tiene que ser una
práctica constante, como uno lo ha tomado no debe uno de parar, entonces
decidí seguir haciendo refuerzos y haciendo estos salpicones bailables que me
colaboran para que uno esté en buen estado y en un buen estado anímico que es
importante para las personas, pero más que todo es para seguir utilizando un
espacio en la vida de uno…ehh, algo así, de tener algo diferente que hacer en
toda una semana de trabajo”. (Rubén)

“A ver, quiero llegar a bailar bien, a ver, a bailar bien bonito, ayer vi en, en la
televisión estaban dando un programa ahí en Telecaribe, lo prendí y estaban
unas parejas bailando, estaban bailando porro, yo veía pues que lo que hacían,
todos los pasos que hacían, vea estos son los que yo sé, pues estos nos los han
enseñado, pero que bueno uno llegar a ser tan perfecto como lo hacen ellos y tan
bonito, eso me gustaría mucho llegar a bailar, bailar bien bonito, bien elegante,
bien, sí me gustaría mucho”. (Sofía) “...y en segundo lugar porque veo en el baile
un arte, para mí el baile, o sea, es una expresión del alma a través del cuerpo,
como usted digamos sigue el ritmo con el movimiento de su cuerpo, con el
movimiento de sus manos, de sus piernas, de su cadera, entonces me parece
pues algo muy hermoso, muy bonito”. (Sergio)

“Yo siempre he pensado que especializarme es volver a realizar el baile, empezar
todas las facetas del baile, pero no así como a la loca, como manejando todo bien
estructurado, porque en el baile de todas maneras uno tiene que aprender a
bailar, a manejar el ritmo, la forma como mueve uno el cuerpo, la forma en que
mueve los pies, las manos, la mirada, todo. Eso es un complemento con todo”.
(Lorenza)



“Como decimos los compañeros cuando estemos viejitos allá pues, que nos
tengan que arrastrar para hacer un paso, hasta allá vamos a llegar, esa es la idea,
¿quién sabe?, usted sabe, llega un momento en que la vida ya no te da la
capacidad física de hacer la cosas y tenés que parar, pero mientras se pueda,
creo que se hará”. (Domingo) “Dios quiera que me deje llegar, muy bueno, yo
digo que uno de 70 años y saber bailar, por que yo, pues, me quiero quedar en el
baile, sí, yo ya terminé, entonces veo éste que pase y que pase por no dejar mis
amistades, mí gente, yo digo que muy bueno que 60 años o 70 hacer lucirme, yo
nunca voy a dejar el baile si Dios quiere”. (Sergio)





Entre el deseo y la realización hay para muchos un sólo camino: mover el cuerpo
al ritmo de la música, acompañado de los buenos amigos.
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